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https://www.100test.com/kao_ti2020/108/2021_2022_EMBA_E8_8

3_BD_E7_BB_99_c71_108910.htm 12月5日，清华EMBA首届毕

业论坛在国际报告厅举行，清华经济管理学院的知名教授、

清华EMBA各个年级的同学以及部分京城企业家共300多人参

加了本次论坛。这是清华首届EMBA的一次集体亮相。150多

位学员分别来自不同行业、不同企业性质的公司，其中84%

为所在公司的领导核心。那么这些企业老总级别的学员在清

华到底学到了什么呢？ ■战略管理的确重要 让我们先来听听

他们自己的说法。柳州两面针股份有限公司董事长、党委书

记兼CEO梁英奇认为，这两年学到了许多全新的知识，战略

管理、四维分析、营销策略这些都是原来没有系统学习过的

，许多带根本性的理念得到了更新与提升，也学到许多认识

与思考问题的新视野、新方法。1990年从清华经济系毕业的

池燕明此次重回清华学习，他认为在所有的课程当中，战略

管理对他影响最大：以前一个被同事和领导认为是“超现实

”、根本不谈理论的人，现在公司一开会他就拿三国时代的

故事来说明战略的重要性。他说，获益最大的是通过在清华

学习EMBA的战略管理，回到企业用简单的例子和员工分享

学习的东西。 清华经管学院的金占明教授认为，EMBA学员

们的出身和经历决定了这个项目的培养目标就是打造中国的

企业领袖，作为一个企业的老总，当然有很多的问题要管，

都很重要，但是显然方向、全局、战略性的问题是最重要的

课题。 ■人际关系同样必需 对于担当企业高层管理职位

的EMBA学员来说，到大学读书的另一个重要意义还在于因



为同学而结成的关系网。有专家分析，除了系统地学习商业

管理、成为商业圈子的成员，在中国读EMBA的价值还在于

帮助高层管理人员摆脱在商业思考上的孤独感，找到真正的

思考伙伴。长期在高层的老总难免会有“高处不胜寒”的感

觉：下属由于敬畏或认识深度不足难以实现真正意义上的沟

通，好友未必熟悉自己这个领域而缺乏共同话题，竞争对手

更不可能在一起推心置腹，从这个意义上来讲，没有利益冲

突但水准相当的EMBA同学的确能够成为“头脑风暴”的最

佳拍档。 ■金字招牌成色几何 与MBA不同，EMBA没有统一

的入学考试，各校可以自行决定招生考试录取办法、培养方

案、办学模式。由于它面向的是具有相当经济实力的企业老

总们，因此又被民间俗称为“老板班”。这的确是一个富矿

。有评论认为，EMBA可能是中国首个市场化运作的学位教

育，而老总们也不乏追捧的热情，读EMBA在业界基本成为

一种时髦。 问题是：老总们的业务如此繁忙，还能沉下心来

读书吗？一位EMBA学员坦言自己的确没有时间做作业，每

个月上课也是坐飞机赶来赶去，而参加EMBA社区的各种交

际也需要不少时间。质疑的声音难免发出：入学的门槛由大

学自己制定，毕业时这些老总也无就业之虞，那么拿什么来

衡量和考核EMBA的质量？ 清华经管学院副院长、EMBA项目

主任廖理认为，EMBA最大的问题就是没有历史。如果非要

拿很具体的可量化的标准来考核EMBA，对于刚刚两岁

的EMBA来说的确很困难。但至少对于清华的EMBA项目而言

，有一个指标可以参考，那就是学生的满意度。学生可以给

教授们匿名打分，不满意的只好走人。 100Test 下载频道开通

，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


